

Fallece Domitila Barrios de Chungara, promotora de la lucha conjunta de mujeres y hombres contra la explotación laboral

13 de marzo de 2012



Domitila Barrios de Chungara nació el 7 de mayo de 1937 en Pulacayo, zona minera de Potosí, Bolivia. De origen humilde, le tocó nacer y vivir entre las penurias y sacrificios de las minas. Fue hija de un dirigente sindical Benemérito de la patria, Ezequiel Barrios, excombatiente de la Guerra del Chaco. Cuando no tenía siquiera 10 años de edad murió su madre y ella tuvo que encargarse de sus cinco hermanas. Después fue compañera de vida y luchas de un trabajador minero y madre de once hijos, de los que le sobrevivieron siete.

“La primera batalla a ganar es dejar participar a la compañera, al compañero y a los hijos en la lucha de la clase trabajadora para que cada hogar se convierta en una trinchera infranqueable para el enemigo”.

Domitila Barrios de Chungara
Líder minera feminista

Activista y defensora de la lucha conjunta de mujeres y hombres contra la explotación laboral, vivió en “los albores del feminismo latinoamericano que

pugnaba por emerger en una sociedad signada por dictaduras militares, patriarcado indiscutible, oscurantismo religioso y explotación salvaje”.¹

Fue conocida también por ser una destacada líder del feminismo boliviano y autora de dos libros testimoniales: *Si me permiten hablar*,² –donde, con un discurso de resistencia, cuenta la historia de su pueblo, el trabajo en la mina, la vida del minero, el día de la mujer minera y el desarrollo de la organización obrera– y *Aquí también Domitila*. En este último cuenta su experiencia en el exilio, los viajes de trabajo en Europa y América; además, le rinde cuentas al pueblo, comparte sus vivencias y retribuye la solidaridad internacional.

Desde 1963 participó en el Comité de Amas de Casa de Siglo XX, que agrupaba a las esposas de los trabajadores de aquella mina, y se extendía a otros centros mineros, lo que provocó la represión de las dictaduras de Víctor Paz Estenssoro, René Barrientos y Hugo Banzer Suarez.³ Así inició su carrera política como secretaria ejecutiva del Comité, instrumento de apoyo a los sindicatos de trabajadores mineros.

La escuela donde se ha forjado Domitila es la vida del pueblo. En el monótono y duro trabajo cotidiano de ama de casa de las minas descubrió cómo el trabajador no es el único explotado, ya que, por efectos del sistema, lo son también ella y su familia. Esto la motivó a participar activamente en la lucha organizada de la clase trabajadora.⁴

Cabe señalar que los documentos escritos de que disponía el Comité fueron destruidos sistemáticamente por el ejército, por ello actualmente los testimonios de Domitila son muy valiosos pues dan cuenta de las huelgas de hambre, las manifestaciones, las reivindicaciones de los trabajadores y muchas otras actividades encaminadas a conseguir mejores condiciones de vida para las familias. En este sentido, su testimonio no es personal, es el de un colectivo de

¹ Esther Andradi. “De feminismos, clases y miedo”, *La Jornada Semanal*, n.º 894, 22/04/2012, <https://goo.su/sZXkfd>

² Moema Viezzer. ‘*Si me permiten hablar...*’ Testimonio de Domitila, una mujer de las minas de Bolivia (Siglo XXI Editores, 1978), <https://goo.su/nD01>

³ Universidad Mayor de San Andrés. *Título de Doctor Honoris Causa a la lucha por la democracia y la emancipación laboral*, Universidad Mayor de San Andrés, La paz, Bolivia, <https://goo.su/sxOl>

⁴ Moema Viezzer. ‘*Si me permiten hablar...*’ Testimonio de Domitila, una mujer de las minas de Bolivia (Siglo XXI Editores, 1978), <https://goo.su/nD01>

mujeres que padecen las mismas vejaciones, las mismas discriminaciones y abusos:

En esa labor en que están los trabajadores les colaboramos nosotras, sus compañeras. Nosotras, las mujeres, fuimos criadas desde la cuna con la idea de que la mujer ha sido hecha solamente para la cocina y para cuidar de las wawas, que es incapaz de llevar tareas importantes y que no hay que permitirle meterse en política. Pero la necesidad nos hizo cambiar de vida. Hace quince años, una época de muchos problemas para la clase trabajadora, un grupo de sesenta mujeres se organizaron para conseguir la libertad de sus compañeros, que eran dirigentes y que habían sido apresados por reclamar mejores condiciones de salario. Ellas consiguieron todo lo que pedían, después de someterse a una huelga de hambre durante diez días. Y a partir de esto decidieron organizarse en un frente que llamaron "Comité de Amas de Casa de Siglo XX".⁵

En 1967, acusada de ser un enlace guerrillero, fue torturada. La noche de San Juan, el gobierno del general René Barrientos intervino militarmente los distritos mineros para frenar una huelga y asesinó a decenas de hombres y mujeres en las minas de Catavi y Siglo XX. Encarcelada, Domitila dio a luz a un hijo que murió al nacer en una sucia y solitaria celda, sin auxilio y víctima de los golpes de los militares. Años después, los distritos mineros fueron de nuevo ocupados militarmente y Domitila se refugió en una mina junto a los dirigentes del sector, pero tuvo que salir forzada por otro alumbramiento, esta vez de mellizos. Uno de ellos estaba ya muerto en su vientre, aparentemente debido a los gases tóxicos dentro de la explotación.⁶

Domitila asistió al Año Internacional de las Mujeres, realizado en México en 1975. Allí se dio a conocer, y su participación irrumpió y cimbró la conferencia con una perspectiva poco considerada en esas reuniones:⁷ declaró que la lucha debería ser contra un sistema de dominación económica, política y cultural. Así pues, la lucha no tendría que ser contra los hombres, sino a favor de la igualdad de oportunidades para acceder a la educación y al trabajo, de ese modo, en familia y con la familia como ente social se podría llevar a cabo el enfrentamiento

⁵ Moema Viezzer. *'Si me permiten hablar...'* Testimonio de Domitila, una mujer de las minas de Bolivia (Siglo XXI Editores, 1978), <https://goo.su/nD01>

⁶ Rosa Salgado. "Domitila Barrios", Centro de Educación e Investigación para la Paz, Mujeres tejiendo la paz, <https://goo.su/bqnr4x>

⁷ "Domitila Chungara. La conquista de la democracia en Bolivia", Asociación Latinoamericana para la Formación y Enseñanza de la Psicología <https://goo.su/jSFHbWh>

con la opresión y la dominación del capitalismo; hablaba pues, de una lucha de clase, no de género.

En 1977 se sumó a la huelga de hambre de las esposas de cuatro mineros, para exigir amnistía a los presos políticos, liberación de los dirigentes mineros presos y retorno de la democracia mediante elecciones. La presión social e internacional logró que Hugo Banzer concediera la amnistía y, a la larga, devino en la caída de esa sangrienta dictadura.

Domitila Barrios falleció el 13 de marzo de 2012 en Cochabamba, Bolivia. El entonces presidente Evo Morales decretó tres días de duelo por la muerte de la líder minera.

La voz de Domitila denunciaba, también, los prejuicios que transgredían sus derechos humanos más que a otras mujeres –era mujer, pobre, madre, ama de casa, de herencia andina–; es relevante incluso en neutros días, pues mediante su palabra oral transmitía la necesidad de recordar, de ejercer nuestro derecho a la memoria para exigir justicia.

Imagen: Mujeres en una manifestación en Bolivia (fotografía). Al centro, viendo a la cámara, se encontraba Domitila. *LATFEM*, periódico feminista, <https://goo.su/SbMZ>